

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

	PAÍS.	CUA.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .



El señor

## Don Francisco Alomar y Femenia

Falleció á las once de la noche de anteayer, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

\* E. P. D. \*

Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia hoy sábado 22 del corriente á las once y media de la mañana.

No se invita particularmente.



## DON LUIS CASTELLA Y AMENGUAL

ABOGADO

HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Sus hijo, hijas, hijos políticos, nietos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le dediquen un recuerdo en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy sábado á las diez y media en la Parroquial iglesia de Santa Eulalia, con lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiden en la iglesia.

No se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.

### EL P. EUSTOQUIO DE URIARTE

Ayer circuló la noticia de la inesperada muerte del Rdo. P. Eustoquio de Uriarte ocurrida en Guernica el lunes. La dolorosa impresión que causó entre los muchos amigos con que contaba en esta isla el sabio agustino, da la medida exacta del profundo y sincero cariño que se le profesaba y del respeto y consideración que se le tenía por sus virtudes y su talento. La pérdida, realmente, es grande, porque no andamos tan sobrados de hombres de las dotes del P. Uriarte para que sea fácil reemplazarle en nuestros afectos y nuestra admiración.

Sentimos el espíritu desolado y un vacío en el corazón, que no impide razonar con serenidad al coger la pluma para rendir un tributo al sabio y al amigo. Pero queremos rendirle pública y ostensiblemente para que nadie crea que los elogios que en vida le prodigamos, pocos ciertamente para sus merecimientos, envolvían la menor sombra de lisonja ó adulación, cosas ambas que si no se avienen con nuestro carácter, más repulsivas habrían de hacerse todavía al varón prudentísimo cuya pérdida lloramos.

La literatura musical, la sana crítica, han recibido un golpe terrible. El puesto de Uriarte permanecerá vacante quizá por muchísimos años; porque el prestigio de que gozaba entre los críticos y la gran estima en que eran tenidos su opinión y su voto aún en el extranjero, no son ventajas para conquistadas de golpe, puesto que tenían su fundamento no menos que en los sólidos y persistentes estudios y en la

laboriosidad jamás interrumpida del P. Eustoquio, en sus aptitudes excepcionales, clarísima inteligencia y probada sinceridad. No es cosa vulgar percibir el tenue aroma de una obra de arte, penetrar en sus reconditeces, darse razón del hecho y poseer los medios de transmitir la impresión recibida á los demás en conceptos claros, en forma pulquérrima y amena y en imágenes nuevas y vivísimas. Nadie negará que estas eran las cualidades del eminente crítico.

Uriarte era por tanto, un exquisito. Si en apariencia transigía una que otra vez con el arte corriente era debida esa transigencia á razones poderosísimas: al noble impulso de un bondadoso corazón y á su condición de sacerdote. En el trato usual, en las relaciones cotidianas, manifestaba cierta amplitud de criterio, ó mejor, cierta condescendencia atrayente que ponía de relieve su refinada cultura la superioridad de su alma. Pasaba con él lo contrario de lo que generalmente ocurre con los jóvenes: éstos aparecen tímidos, reservados y cautelosos en las obras que conceptúan serias ó trascendentales mientras que vomitan fuego, en cambio, en las discusiones familiares y en las obras y artículos de pura impresión. Uriarte, por el contrario, se caldea precisamente cuando se concentra y si alguna vez se ve intranquilo es sin duda al escribir un tratado de canto gregoriano ó al engolfarse en profundos estudios estéticos que en su modestia titula ensayos.

Y es que sabe que existen dos públicos de tendencias enteramente opues-

tas y de gustos diversos, mostrándose exigente ó tolerante según el grado de cultura ó responsabilidad que calcula en sus lectores, sin que este procedimiento le conduzca á la prevaricación, á la condescendencia ó á la intemperancia en las imprecisiones. Como propagandista militante hubo de sostener en su breve vida serias polémicas con escritores y artistas de diverso valor. Siempre noble y comedido en las discusiones, jamás su lenguaje traspasó los límites de la corrección; como jamás se mostró orgulloso ó envanecido por sus repetidos é infalibles triunfos.

Creemos sinceramente que en España no se le apreció bastante porque esa semioscuridad en que vive el arte en nuestro país impide obtener la medida del valer de ciertos hombres cuando estos rebasan determinados y vulgares límites; y en este caso se encontraba el crítico musical que acaba de morir. Por fortuna sus escritos se adelantaron á nuestra cultura media y si en la generación actual no han encontrado eco bastante sus sanas doctrinas y predicaciones artísticas, no dejarán de fructificar dentro de poco ya que en el ambiente flutúa cierto espíritu renovador y saludable que empieza á respirar la juventud, gracias á los esfuerzos de contadísimas personalidades que como Uriarte han olvidado su gloria personal y concreta, ocupados en la conquista del ideal que ha de proporcionarnos la gloria colectiva: el triunfo del Arte serio.

Descansen en paz nuestro entrañable amigo; mientras vivamos no ha de faltarle un recuerdo en nuestras

oraciones y mientras exista música no ha de faltarle tampoco el respeto de la posteridad.

A. NOGUERA.

### NOTICIAS

#### Del extranjero.

Sobre el resultado del conflicto pendiente entre rumanos y búlgaros existen las opiniones diametralmente opuestas, pues mientras dan unos por segura la guerra entre ambos países, creen los otros que están en gran mayoría, que gracias á los buenos oficios personales del Tzar Nicolás, del Emperador de Austria, el rey Carlos de Rumania, el príncipe Fernando de Bulgaria y otras altas personalidades se evitará probablemente un choque.

Dicen de Tánger que el gobierno marroquí ha dispuesto que á partir de esta fecha no pueda extranjero alguno importar armas y municiones en el imperio sin tener un permiso especial del ministro que represente en Marruecos á su país.

Para cada importación será necesario un permiso aparte.

Telegrafían de Roma dando cuenta de la muerte del famoso perro que en el Monte de San Bernardo salvó á más de 50 vidas.

Abalanzábase corriendo ese noble animal para prestar, con la boca abierta y jadeante, auxilio á un viajero extraviado, cuando espantándose éste asió al perro salvador, al acercarse á él, un terrible garrotazo en la cabeza que lo dejó exánime.

Varios periódicos de Italia é Inglaterra dedican un recuerdo al noble perro.

El gobierno austro húngaro, protector decidido del bello sexo, publicará en breve un decreto ordenando se admita á las mujeres en los exámenes de facultad inferior en todas las Universidades del imperio con tal que hayan probado aquellas su suficiencia en los de ingreso.

Según se dice que el número total de víctimas causadas por el reciente ciclón que asoló los territorios de Texas, la Luisiana y otras más de los Estados Unidos, asciende á 10.000, pero según datos de origen oficial el número de muertos causados por dicho ciclón es, según las noticias recibidas hasta ahora por el gobierno, de 5.000 y de 4.100 el de los cadáveres recogidos en su mayor parte identificados.

En Galveston fueron los muertos 2.000.

Siguen aumentando los fondos de las suscripciones abiertas para el socorro de las víctimas de la catástrofe. La Cámara de Comercio de Nueva York se ha suscrito por 25.000 dólares, mientras que el total de la suscripción abierta por el Alcalde de aquella ciudad asciende ya á 10.000 dólares.

La Cámara de Comercio norteamericana de París ha recaudado hasta ahora para dichas víctimas 64.741 francos, de los cuales se han girado ya 50.000 por cable á Galveston.

Según datos oficiales recibidos telegráficamente de París el número total de invitadas que asistirán el 22 del corriente al banquete de las Tullerías es el de 22.178 de cuya cifra son alcaides franceses ó extranjeros 20.777.

Es tan grande el número de católicos ingleses que en ocasión del Año Santo desean rendir personalmente homenaje al venerable Pontífice León XIII que la peregrinación á la Ciudad Eterna tendrá que dividirse en dos ó más secciones.

Saldrá la primera de aquéllas el día 8 de Octubre próximo y según se dice lleva al Papa un precioso regalo en forma de bolsón lleno de libras esterlinas.

Anuncia el periódico oficial de San Petersburgo que el gobierno ha dispuesto se active cuanto sea posible á fin de poderlo dar antes de que termine el año corriente al tráfico público comercial (éase también militar) el ferrocarril que deberá enlazar las dos grandes líneas el gran ferrocarril siberiano y el de la China oriental, cuya extensión es de unos 300 kilómetros.

Con la nueva línea y siendo muy probable la ocupación definitiva de la

Mandchuria se hacen los rusos completamente dueños de todo el Nordeste del imperio chino.

Las últimas noticias recibidas acerca de las luchas habidas en el Sur oranés entre moros y franceses, han causado profunda sensación en el corte marroquí asegurándose con este motivo que muy en breve saldrán nuevos refuerzos para la frontera, con el propósito de evitar rozamientos con las tropas de Argelia.

Dícese que en el Sur ha perdido mucho terreno la causa de la rebelión demostrándolo las pruebas de adhesión que diariamente está recibiendo el gobierno de las principales kábitas de aquella importante comarca.

El regreso del kaid El Gushuli es también otro indicio de paz en el Sur.

#### De las provincias.

Ha dado comienzo en Avila la feria de ganado.

Hay mucha concurrencia y bastantes transacciones.

El ganado vacuno se ha vendido bien y á precios altos; el lanar, caro; el de cerda ha tenido precios bajos, y el mular y caballo ha sido escaso.

En Molina de Aragón, pueblo de la provincia de Guadalajara, ha descargado una horrorosa tormenta que ha ocasionado incalculables perjuicios.

Según telegrama del gobernador civil, una tempestad de agua y granizo inundó en pocos minutos el citado pueblo é hizo mucho daño en el campo.

La altura de las aguas en los edificios de Molina de Aragón, incluso en la iglesia, alcanzaba más de dos metros.

Se ignora si ocurrieron desgracias personales en el vecindario de Molina.

El Ayuntamiento pudo reunirse inmediatamente para acordar las medidas de mayor urgencia.

En Castilla se ha inaugurado el nuevo Círculo Católico obrero, que cuenta ya con 280 socios y que tiene por objeto proteger al necesitado. El cura párroco y algunos socios fundadores pronunciaron en el acto de la inauguración conmovedores discursos.

Procedente de Cádiz han llegado á Sevilla varios oficiales y alumnos de la corbeta de guerra italiana «Americo Vespucci», escuela de guardias marinas que se encuentra anclada en aquel puerto. Por la noche asistieron al teatro Eslava.

Prometen ser muy brillantes los juegos florales que se celebrarán en Zaragoza en Octubre próximo.

Los felibres, respondiendo á la gacetería del cartel de Zaragoza, han anunciado que «le felibre latino» de Montpellier creaba un premio especial para el poeta español que cante en lengua castellana un hecho glorioso de Jaime el Conquistador.

Este premio tendrá el carácter de permanente.

Se espera que á las próximas fiestas del Pilar acudan muchos extranjeros, no sólo de Provenza, si no también de Colonia.

Durante la anterior semana se han exportado por el puerto de Cartagena para el extranjero, los siguientes productos de dicha región:

Fruta 18.850 kilos, almendra en cáscara 11.550 id., pimienta molida 8.850 id., mojama 560 id., esparto obrado 1.780 id., sacos vacíos 4.355 id., huesos de albaricoques 4.000 id., plomo argenteífero en barras kilos 183.657 id., latón viejo 469 id., zinc viejo 500 id., mineral de hierro 7 millones 300.000 id., plomo viejo 5.217 idem.

Existen en España, según datos de la Dirección general de Aduanas, trece fabricas de productos elaborados con achicoria que, durante el primer semestre del año actual, han producido 201.518 toneladas de mercancías. Ninguna de estas fabricas se halla en Cataluña. Las fabricas de azúcar de remolacha ascienden á veintiseis que han elaborado 49.000 toneladas de dicho producto desde el principio de la zafra á fin de junio último y las de azúcar de caña á veintiocho con una producción de 24.000 toneladas á con-

tar desde el principio de la zafra hasta fin de marzo.

De las islas: Inca

El viernes último, con lucido acompañamiento se verificó la conducción del cadáver de la joven hijastra del teniente coronel don Ricardo Perez, residente en esta ciudad.

Descanse en paz la finada, y reciba la familia nuestro mas sentido pésame.

—Ha sido nombrado habilitado de los maestros de instrucción primaria comprendidos en la zona de este partido judicial, el abogado con residencia en esta población don Rafael Torres.

—Los muchos edificios demolidos y reedificados con aumento de aberturas, dentro un período de pocos años en esta ciudad, han motivado la reforma de numeración en todas las casas, la cual se está llevando a cabo por acuerdo de nuestro Ayuntamiento, circunstancia que deberán tener muy presente estos vecinos al otorgar alguna escritura pública que comprenda fincas urbanas.

—A las noticias que tenemos de haber llovido en diferentes partes de la Isla durante los últimos ocho días, podemos añadir nosotros que en este término municipal alcanzó tan sólo el sábado último una pequeña llovizna, causando algunos baches y corta cantidad de barro en las calles y caminos vecinales.

—Nuestro estimado amigo don Andrés Genestra experimentó el domingo último la tan sensible como irremediable pérdida de su hija única, arrancada por las garras de la muerte en la primavera de su edad.

Las simpatías con que cuenta la familia de la finada, pusieron de manifiesto al presenciar tan numerosa concurrencia acompañando al féretro a la última morada, como pocas veces se ha visto en esta población.

Acompañamos a su desconsolado padre en el dolor que le embarga en tan desesperado trance, y le aconsejamos pronta resignación para sobre llevar tan rudo golpe.

—Hallándose de paso en esta población nuestro paisano el ilustre miembro de la Academia de Ciencias Morales y Políticas don Damián Isern, fué invitado para dar una conferencia en el teatro de la sociedad recreativa titulada El Centro, invitación que fué aceptada por el conferenciante en obsequio a los amigos con que cuenta en esta población.

Hizo los honores de la presentación la ilustrada profesora doña Severa Madariaga de Ferrer.

A continuación usó de la palabra el señor Isern, escogiendo para su hermosa disertación la cuestión económica que en la actualidad viene preocupando a las naciones de Europa.

Abogó por el aumento de la industria y el comercio en esta población, como base de mejora, bienestar y previsión a la probable competencia de los productos agrícolas que necesariamente, según dijo—vendrán en breve de América y demás países que poseen terrenos análogos y casi vírgenes, a invadir los mercados de la vieja Europa, que se verá imposibilitada de competir con la baratura que allí se observa por la abundancia de producción en aquellos climas que dentro de pocos años mudará nuestros mercados con la rapidez de los transportes y adelantos cada día más progresivos para acortar las grandes distancias.

Dirigió una excitación a estos habitantes, demostrando las ventajas que reperta la asociación, uniendo sus capitales en grandes empresas industriales y de comercio, siempre ventajosas en grado máximo a la pequeña industria, destinada a desaparecer a causa de las corrientes progresivas de nuestra época.

En suma tan interesante conferencia fué saboreada con fruición por la selecta concurrencia que asistió a escuchar de autorizados labios que pocas veces se presenta la ocasión de oír, una gran parte de doctrina social y económica, que puede haber sido bastante provechosa para los oyentes.

Al terminar su hermoso discurso fué aplaudido con una nutrida y prolongada salva de aplausos.

—La delicadísima operación que practicó el Doctor Azcarreta a la señora de nuestro Alcalde don Joaquín Gelabert, fué coronada por el mayor éxito a juzgar por la mejoría, que según se nos ha dicho, se ha iniciado en la bondadosa enferma.

Deseamos a tan respetable señora

un prento y completo restablecimiento.

—Hoy ha fallecido, después de algunas semanas de grave dolencia, el austero y ejemplar sacerdote don Bernardino Salas y Ramis.

Que Dios le haya acogido en su santa gloria.

—A las tres de la tarde de ayer una ruidosa tronada acompañada de chispas eléctricas, inició una tempestad sobre nuestro zenit, arrancando lluvia regular que duró toda la tarde.

Por la noche siguió el tiempo encapotado prosiguiendo llover, la que se ha reproducido a la mañana de hoy durante cortos intervalos.

El mercado celebrado ayer estuvo bastante animado, siendo numerosas las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo, de 18'00 a 00'00 pesetas.

Candeal, a 18'00 id.

Cebada del país, a 11'00 id.

Avena, a 9'00 id.

Garbanzos, a 20'00 id.

Maíz, a 00'00 id.

Habichuelas (confits), a 00'00 id.

Id. blancas, a 00'00 id.

Frijoles, a 00'00 id.

Habas ordinarias, a 17'00 id.

Id. para ganados, a 16'50 id.—C.

19 de Septiembre de 1900.

Sineu

El mercado celebrado ayer estuvo bastante animado, siendo numerosas las transacciones verificadas.

Los precios que rigieron fueron los siguientes:

Trigo, de 18'00 a 00'00 pesetas.

Candeal, a 18'00 id.

Cebada del país, a 11'00 id.

Avena, a 9'00 id.

Garbanzos, a 20'00 id.

Maíz, a 00'00 id.

Habichuelas (confits), a 00'00 id.

Id. blancas, a 00'00 id.

Frijoles, a 00'00 id.

Habas ordinarias, a 17'00 id.

Id. para ganados, a 16'50 id.—C.

19 de Septiembre de 1900.

De la capital:

Por el juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita, llama y emplaza a Bartolomé Barceló Sbert y Jorge Calafat y Homar para que dentro del plazo de veinte días se presenten en dicho Juzgado al objeto de declarar a los cargos que les resulten en causa que se instruye por el delito de contrabando.

El administrador de Hacienda de esta provincia al objeto de proceder a la formación del repartimiento del cupo señalado a esta provincia por el concepto de contribución territorial, rústica y pecuaria y de edificios y solares, ha dictado una circular dirigida a los alcaldes encargándoles que se sirvan remitir sin falta dentro del quinto día, certificación de los recargos municipales que los respectivos ayuntamientos hayan acordado imponer sobre el cupo del Tesoro, teniendo presente que este recargo no puede exceder del dieciséis por ciento de las cuotas correspondientes a los vecinos y del 12'80 por ciento de las que correspondan a los hacendados forasteros.

El Banco Hispano Colonial avisa que venciendo en 1.º de Octubre próximo el cupón número 57 de los Billeterios Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, y el cupo número 40 de los de la emisión de 1890, procederá a su pago desde el espresado día, de nueve a once y media de la mañana.

Ayer por la mañana, las fuerzas francas de servicio del cuerpo de artillería de servicio en esta plaza continuaron las prácticas de tiro al blanco en la batería de San Carlos.

Deseosos de tener al tanto a nuestros abonados, de cuanto se relacione con la organización de la Escuela Libre de Comercio en Palma, copiamos a continuación los acuerdos referentes a la misma tomados por la Cámara de Comercio, iniciadora y propagadora de tan feliz iniciativa.

1.º Aprobar el encasillado del Registro de inscripción en matrícula.

2.º Extender el nombramiento de profesores numerarios de esta Escuela a don Francisco Busquets, a don Jerónimo Castaño y a don Joaquín Sampedro, consignando que el 1.º tendrá a su cargo la clase de Cálculos mercantiles; el 2.º la de Geografía económica industrial y Estadística, y el 3.º las de Primer curso de lengua francesa y Primer curso de lengua inglesa.

3.º Extender nombramiento de profesores auxiliares de la Escuela, a favor de don Jaime Pomar y don José Ramonet, consignando que el 1.º tendrá a su cargo las clases de Historia de España e Historia Universal y el 2.º las de Aritmética y Caligrafía.

4.º Extender nombramiento de profesor suplente de la Escuela a favor don Pedro Moll.

5.º Quedaron señaladas las retribuciones mensuales del profesorado.

6.º Nombrar Secretario de la Escuela al profesor don Jerónimo Castaño, con retribución que oportunamente la Cámara fijará, y con la facultad de utilizar siempre que lo estime conveniente los servicios del escribiente de la misma.

7.º Encargar a los profesores de

la Escuela la formación del Reglamento interior de la misma.

8.º Que se construya desde luego el menaje necesario y se adquiera el material científico indispensable para que las clases puedan empezar el día 1.º de Octubre próximo.

9.º Que se dé conocimiento al Rectorado de Barcelona de la creación de esta Escuela por radicar dentro de su distrito Universitario.

10.º Que en el Boletín de la Cámara se abra una sección dedicada a la Escuela, para consignar en ella cuanto convengan conozcan los señores socios y para la publicación de trabajos que pueda ser de utilidad a los alumnos de la misma.

Y 11.º Que para fijar las horas de clase se espera a conocer el resultado de la matrícula con el fin de poder tener en cuenta las necesidades de los inscritos y amoldarse en lo posible a la conveniencia de profesores y alumnos.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que por falta de crédito no proceda el aumento de fuerza ni el llamamiento a las filas de los soldados hasta completar la unidad de docientos en la compañía de guardias de arsenales del departamento de Cádiz.

Asimismo se acuerda se examine si una distribución de fuerzas entre los departamentos bastará a cubrir las necesidades más perentorias, para lo cual los jefes de las brigadas informarán con urgencia.

Por la guardia municipal, fueron ayer encerrados en el depósito de Capuchinos dos individuos, por promover escándalo en la vía pública y desobedecer las órdenes de un individuo de aquel cuerpo.

Ayer por la mañana ocurrió una fuerte disputa entre varias mujeres en la calle de Bauló, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras mal sonantes.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citando a dichas mujeres para comparecer hoy ante sus superiores.

El Alcalde accidental señor Abriñes, en unión del Síndico del Ayuntamiento señor Martí, del maestro de obras señor Segura y de un notario, salieron a las primeras horas de la mañana de ayer para el monte de Randa (Lucmajor).

Aun que ignoramos oficialmente el objeto del viaje, según rumores que circularon ayer por esta ciudad, la visita se halla relacionada con ciertas comunicaciones que se han cruzado entre la Alcaldía y el Obispado, referente a la propiedad del mobiliario que existe en el oratorio de Cura, propiedad que entiende el Ayuntamiento correspondiente y que niega la Autoridad eclesiástica.

Con destino a Barcelona, salió de nuestro puerto ayer tarde a las seis, el vapor Cataluña, llevando la correspondencia, numeroso pasaje y variada carga.

Entre el pasaje vimos a los R.P. agustinos don Cándido López y don Rogelio Rodríguez, nuestro amigo don Santiago Vanrell, el músico mayor del regimiento de Baleares número 1, don José Balaguer, don Pedro A. Borrás, el capitán de la marina mercante don Benito Barceló y el comerciante don Lorenzo Budilla.

El vapor Unión, que tenía que venir ayer de Valencia e Ibiza, no lo efectuó, por haber suspendido su salida de aquel puerto a causa del mal tiempo.

Ayer por la mañana a las ocho y cuarto fondó en nuestro puerto procedente de Barcelona, el vapor Mallorca, conduciendo 66 pasajeros y variada carga. Entre el pasaje figuraba el coronel de carabineros señor Ramajo.

Dicho buque también fué portador de 46 cabezas de ganado mular y caballar.

Nuestro amigo don Jaime Pomar encontró ayer en la calle del Peregil un collar con tres piecitas insertas en él.

La persona que lo haya perdido puede pasar por el Colegio Luliano (Palacio, 9), antes de las once de la mañana ó de las cinco de la tarde, donde se le entregará la prenda.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso único la plaza de maestro elemental de la escuela incompleta de niños de Moscerri (Seiva) dotada con el sueldo anual de 275 pesetas.

El Maestro además del sueldo asignado disfrutará de casa y retribuciones.

Los aspirantes que se consideren con derecho a ser nombrados maestros de dicha escuela, deberán presentar las solicitudes al Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública, dentro el plazo de 30 días, a contar desde la inserción del correspondiente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

El vapor Mallorca saldrá el próximo lunes a las seis de la tarde, en vez de las ocho, como hasta ahora lo había verificado, por tener que ir a Marsella, con el objeto de limpiar fondos, estando de regreso el sábado, en lugar del viernes.

Don Bartolomé Aloi, ha presentado en este Gobierno de provincia para su aprobación, el reglamento de la nueva sociedad que trata de constituirse en esta ciudad bajo el título de El Tabardillo.

Según un telegrama recibido ayer por el señor Gobernador Civil de la provincia, a las siete de la mañana de ayer fondó en el Lazareto sucio de Mahón el vapor inglés Vester procedente de Glasgow con cargamento de carbón mineral.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, un muchacho que había sido apaleado por otro en la calle de la Unión, recibiendo varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de cinco pesetas, a un sujeto por infracción a las Ordenes Municipales.

El último número del Boletín Oficial de la provincia correspondiente al jueves último, publica en la sección de la Gaceta, una Real orden circular sobre el nuevo régimen de las Escuelas de Bellas Artes.

Anoche por cuestión de intereses rieron en la plaza Mayor dos sujetos, resultando uno de ellos con varias contusiones graves.

La policía intervino en la cuestión conduciendo al herido en la casa de socorros donde fué curado por el médico municipal.

A bordo del vapor Cataluña se embarcó ayer tarde para Madrid el Académico de la de Ciencias Morales y Políticas don Damián Isern, acompañado de su esposa.

Pasaron al muelle a despedirlo el señor Gobernador y gran número de amigos.

Con lucido acompañamiento fué trasladado a las seis y media de la tarde de ayer, a su última morada, el cadáver del que en vida fué nuestro amigo don Francisco Alover y Femenia.

Formaban el cortejo fúnebre doce asilados de la Casa de Misericordia, otros tantos de las Hermanitas de los pobres, doce asiladas del Temple y doce de las Mifonas.

Seguían el féretro doce plañideros y crecido número de amigos y deudos del finado.

Reiteramos a la familia de éste la espresión de nuestro pésame.

Atentamente invitados por su director don Félix Mateu, asistimos anoche al Centro de estudios prácticos, con motivo de celebrarse el solemne acto de la distribución de premios.

La concurrencia era distinguida y numerosa, estando en ella dignamente representado el bello sexo.

Presidió el acto el señor don Damián Isern, quien, después de distribuir los premios a los numerosos alumnos de ambos sexos que los habían alcanzado, dirigió al auditorio un elocuente discurso, felicitando a profesores y discípulos por los resultados obtenidos.

Hablaron también los señores don Bernardo Amer, don Jaime Pomar, don Andrés Barceló y don Juan Valenzuela, conviniendo todos en que la enseñanza es la base de toda regeneración, y aconsejando con hermosas frases a los alumnos, que prosiguieran con fe en el camino trazado por sus profesores.

Después se sentaron al piano las simpáticas hijas del Director de dicho establecimiento, interpretando con habil ejecución, varias piezas de su escogido repertorio.

Tanto éstas como los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

Al agradecer a don Félix Mateu la atención que tuvo de invitarnos al acto, hemos de felicitarle por los resultados que ha alcanzado.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber puesto a disposición del Juez mu-

nicipal de la misma, presunto autor de haber maltratado de palabra y obra a un vecino.

Nuestro corresponsal de Sancellas nos da cuenta del incendio ocurrido en madrugada de anteaer en la casa de campo denominada Led de aquel término municipal.

Según parece el fuego se inició en un pajar contiguo a la casa comunicándose inmediatamente a ésta no siendo posible los esfuerzos realizados por las autoridades y vecinos para sofocar el voraz elemento.

El edificio quedó totalmente destruido lo mismo que los muebles y enseres que en ella había.

Las pérdidas materiales se calculan en 1.183 pesetas.

Créese que el incendio fué casual.

Hemos recibido un atento B. L. M. del Presidente del Círculo de Belver invitándonos a la velada musical que se celebrará esta noche a las ocho en los salones de esta sociedad.

Agradecemos la atención.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto por ocho días al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Felanig el padrón industrial correspondiente al próximo año de 1901.

A las once y media de la mañana de ayer fué conducido a su última morada el cadáver de don Luis Castellá, con un lucido cortejo con cruz alzada y numeroso acompañamiento de amigos del finado, que atestiguan las simpatías de que gozaba el que en vida fué un eminente jurisconsulto.

Por tratarse de nuestro estimado amigo don Francisco Satorras y de una revista tan autorizada como La Agricultura Española que se publica en Valencia bajo la dirección del sabio profesor don B. Giner Aliño, copiamos el siguiente suelto que hallamos en la misma.

«Firmada por el ingeniero jefe del servicio agrónomo de las Baleares, hemos tenido el gusto de leer una carta circular encaminada a difundir los conocimientos necesarios para el mejor empleo de los abonos minerales. En ella, con muy buen juicio, hace notar el señor Satorras la importancia que tiene para el mejor empleo de los abonos químicos el uso de las primeras materias y la experimentación en campos apropiados, ofreciendo su apoyo desinteresado a los Sindicatos agrícolas, así como las substancias para abonar dichos campos experimentales, todo gratuitamente.

Nos complace que tan distinguido ingeniero agrónomo coincida con las ideas expuestas y mantenidas por esta Redacción, así como esperamos que con sus iniciativas y conocimientos pronto logrará transformar el estado de la agricultura balear.»

Una señora que ayer por la tarde en la calle de Lluís se proponía subir a un carruaje, al poner pie en el estribo, tuvo la desgracia de que la caballería andase algunos pasos, haciéndole dar un batacazo fenomenal.

Inmediatamente fué auxiliada por su misma familia, resultando tener una fuerte contusión en una pierna.

Solemos prometen ser los actos religiosos que se celebrarán en la iglesia de la Merced, durante los días 23 y 24 del actual, en honor a la Virgen su Titular.

El programa será el siguiente: Día 23 por la mañana, a las diez, misa solemne y sermón de Santa María de Carvelión, y después el último día de novena; a las tres y media de la tarde, vísperas y completas; a las cinco solemnes matines y reserva.

Día 24.—Fiesta de la Virgen. Exposición a las seis, acto continuo oficio matinal que cantará la capilla infantil de la Merced; a las siete y media misa de comunión; a las diez tercia, misa mayor a grande orquesta, con sermón por el R. P. Manuel Carceller; por la tarde, a las cuatro y media, actos de coro. Por la noche, meditación, rosario cantado por la música, estación y reserva.

Después de terminada la función religiosa, una banda de música ejecutará bonitas piezas en la Plaza de la Merced.

En la madrugada de ayer fué quemada en el foso de la muralla cierta cantidad de tabaco inútil procedente de aprensiones verificadas.

Ayer por la tarde ocurrió una rifa entre dos individuos en la plaza de Abastos, resultando uno de los contendientes con varias heridas en distintas partes del cuerpo.

El herido fué acompañado a la casa de socorros de la plaza de Santa Eul-

lalia, donde fué curado por el médico municipal de guardia.

El agresor se precipitó a la fuga.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de las oficinas de Estadística de esta provincia, Don Ramon Labín, nombrado recientemente por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Ayer por la tarde, al llegar a la estación de Alaró y Conseil el tren ascendente que había salido de Palma a las dos de la tarde, una señora que se proponía a bajar, apenas aquel se había parado tuvo la desgracia de resbalar con tan mala suerte que se fracturó una pierna.

Instantáneamente fué auxiliada por su esposo que iba en el mismo tren y el jefe de la estación prodigándole los primeros cuidados.

Con tal motivo el tren estuvo parado en aquel punto unos diez minutos continuando después su camino.

**Hablemos claro**

De los espíritus ruines, la cobardía es el primer adorno. Quien calumnia y no se atreve a verter la calumnia de un golpe. La sirven difusa y lentamente, no como un tósigo, sino como un aire, como un vapor, que acaba por producir sus efectos deletéreos, sin dejar rastro ni del delito ni del delincuente.

Véase, si no, el siguiente artículo, condensación de las insinuaciones repugnantes que aparecen desde hace un mes en las columnas de *El Ancora*:

«Allá en lontananza y en horizontes y perspectivas iluminadas por la fantástica fosforescencia de los artículos de LA ALMUDAINA, que desde Barcelona caen, como acorilidos, en nuestra Isla, divisamos a la antigua *Balearis Major*, tal cual la soñó la calenturienta imaginación de los prístinos vates: *Insula aurea*. Desaparece la vida pastoril con su agreste rusticidad; se suprime la vida de la Agricultura, llena de quebrautos y que es casi como no vivir: cae el digno de glacial indiferencia y este pueblo, amodorrado hasta el presente, que solo estaba dotado de iniciativas de bajo vuelo y de vuelo lento, se levantará de su postración, transformado para entrar en regiones espaciales henchidas de animación, de vida y de provecho.

Nadie se asuste; a nadie parezcan ensueños de fantaseador, la espléndida prosperidad y pujanza de nuestro país regenerado. Solo los entendimientos miopes dejarán de divisar la gloriosa realización del colosal proyecto. Todos los grandes talentos, las águilas que vuelan por un espacio superior a la esfera en que vive la plebe de los hombres de ciencia y progreso, han sido siempre mirados como grandes soñadores; el título más honorífico que se les concedió fué el de *locos sublimes*, que vivieron un siglo antes de tiempo. Pero ellos son los Videntes verdaderos.

Para tamañas empresas hay que tener mucha fe; y no amilanarse ante el *periculum sortis*, como acontece a los espíritus mercantilistas. No sobrecojerse ni aún en presencia del estupendo esqueleto, de algún proyecto fraeasado, como la *Harinera Balear*; mausoleo sublime de pingües fortunas; magnífica necrópolis donde yacen risueñas esperanzas.

Para que prospere el gran proyecto, ya se encontraron felizmente algunas voluntades, firmes y bien encaminadas que, dirigidas, por entendimientos perspicaces, *per mi en esperar que en no lejano día, la industria de los forasteros, será un hecho en Mallorca.*

La idea va siendo acogida con fervor creciente: el *Heraldo de Baleares*, que en esta materia es una autoridad prestigiosa, amplía el proyecto y le da entonces proporciones; y apunta la necesidad de la instalación de otros hoteles de segundo orden, en los puntos de la Isla que reúnan favorables condiciones; y uno de los sitios más indicados le parece *Sa Calobra*; puesto que no es regular que los sibaritas *touristas*, vengán siempre a pernoctar en la plaza de Weyler.

Atendida además la altura a que llegó la prensa de información en Mallorca, no será difícil inventar un anuncio eficaz, intenso, impacible. Aquí tenemos la revista madrileña *Blanco y Negro*, que está en buenas relaciones con LA ALMUDAINA, (1) como nos lo manifiesta cada semana en su sección Bibliográfica, y ella sola bastará para lanzar a los cuatro vientos del mundo civilizado con sus estupendas trompetas la buena nueva de nuestro hotel, y en sus páginas dedicadas a actualidades ofrecerá a todos los pueblos fotografías iluminadas de todo lo más saliente, halagador; aperitivo... de la perla del Mediterráneo, que cual cuna de flores se mece sobre las mansas olas.

¡Oh dichal! ¡Que luna de miel!»

Don Miguel Maura y sus compinches, en el pasquín de siempre, aprovechándose de los artículos que nuestro estimado compañero don Bartolomé Amengual ha enviado a LA ALMUDAINA con el título de *La industria de los forasteros*, barajan el mo-

(1) En mejores relaciones está sin duda con ese *loco sub imo* que se llama don Francisco Antich Izaguirre, insigne poetaastro que podrá ser apellidado el Nifo ó el cura de Fruime del siglo XIX, y que manda versos al *Blanco y Negro* que este no le publica.

tivo y alcance de estos artículos con el nuevo Hôtel que se va a construir en la Plaza de Weyler.

Por mucho que la disimulen, *El Ancora* y sus compinches, la puntería es clara. Como se trata un asunto claro también, conviene cortar las alas al *canard* que con fraudulosa intención se quiere hacer volar por esos mundos. Hay personas que a fuerza de querer pasarse de listos acaban en idiotas rematados: nos encontramos en frente de dicho fenómeno.

¿Qué quiere decir *El Ancora* con sus ambigüedades, con sus yuxtaposiciones de textos, con sus flojeos de satírico trasnochadas y más viejas que el miriñaque? Hablen claro como los hombres; no con repulgos de beata, sin dejarse ver el blanco que, blanco? el amarillo de los ojos.

Con sus insinencias y rodeos quiere dar a entender que esos entendimientos perspicaces que, dislocando las frases, el señor Maura coloca junto a esas otras voluntades firmes y bien encaminadas, son LA ALMUDAINA ó alguno de los suyos? ¿Quiere deducir de esto, estímulos de codicia personal, de interés personal, de participación lucrativa, actual ó futura, para alguien de nosotros en la obra en construcción? Si en alguna ocasión ha sentido impulsos veraces, humanos, de sinceridad buena ó mala, dígalos ahora de una vez y para siempre. Ya comprendemos que para los espíritus pequeños es tan difícil la propia franqueza como incomprendible el ajeno desinterés; ya sabemos que no se explican los afectos nacidos y acendrados en la adversidad ni la delicadeza que veda a las criaturas nobles aprovecharse de aquellos en la fortuna.

Ninguna relación personal media entre LA ALMUDAINA y la obra en proyecto; ninguna influencia ni maquinación ha mediado para conseguir que se realice. Si fuese lícito y necesario lo juraríamos, pero no como juran los directores del *Ancora* cuando su censor es el señor Maura. Nos hemos alegrado de la obra con la satisfacción de quien no siente la tristeza del bien ajeno, y deploraríamos su fracaso con el corazón sano, no pervertido todavía por la lectura de tales escritores, de quien no se goza en el daño de sus semejantes.

Crean LA ALMUDAINA y el autor de los artículos *Desde la terraza*, que ninguna obra mala realizaron entonces, que ninguna obra mala ha realizado ahora el señor Amengual. De nuestras campañas periodísticas, por desgracia muy modestas, no hemos recogido fruto personal, ni lo hemos buscado. Vivimos de nuestro trabajo; y a fé que la jornada de ocho horas que reclaman los socialistas constituiría también para nosotros un inmenso y positivo descanso. El día en que nuestra manera de vivir haya cambiado y nuestra pobreza se haya convertido en boato y ostentación, tendrá *El Ancora* el derecho, si quiere tomárselo, de aventurar insinuaciones semejantes. Dios nos ha hecho de la benemérita clase de «ochavos» que no llegan ni aspiran a más. Ni el agio, ni la fácil política, ni la yernocracia, ni cuantas corrupciones permiten vivir sin trabajar, se han hecho para nosotros.

Por lo demás, no se nos oculta que para *El Ancora* el nuevo Hôtel sería una obra laudable y meritoria, p. ej., si en vez de acudir al insigne Domenech, se hubiese acudido a cualquier ar-

quitecto intruso de los que cuelgan sus inepticias en esas Iglesias, paseando la ostentación de una suficiencia que consiste en poseer un ejemplar del *Violet le Duc*.

En suma: comprenderíamos la actitud de *El Ancora* comprenderíamos que recordase el estupendo esqueleto de la *Harinera Balear*, p. ej., ante el soberbio Oratorio de algún Seminario, para cuyas obras se hubiese dilapidado y distraído el peculio que legaron y acumularon Rectores verdaderamente celosos. Esta pudiera ser la magnífica necrópolis donde se sepultasen la subsistencia y los elementos de educación de pobres estudiantes.

\*

Perdonen nuestros lectores: LA ALMUDAINA puede tolerar los insultos, las molestias, el concepto favorable ó depresivo de sus méritos. Todo lo que se roza con la vanidad no tiene para nosotros importancia.

Pero debe rechazar las calumnias cobardes, disueltas y evaporadas, con que quieren envolvernos, envolviendo de paso a personas respetabilísimas, que han conseguido hace un año el rarísimo privilegio de atraer los odios de todos los malvados de Mallorca.

**Cultos para hoy**

En la iglesia de la Soledad, por la noche en preparación a la fiesta habrá solemnes completas, después se quemarán fuegos artificiales amenizando el acto una banda de música.

**Cultos para mañana**

En el Socorro a las siete misa de comión general para los cinturados y devotos de Nuestra Señora de la C. rreco. Por la tarde a las siete rosario, coronilla cantada, Bendición con el Santísimo y la reserva.

En la iglesia de la Soledad habrá fiesta solemne con motivo de bendecirse una nueva y hermosa figura de la Concepción, que ha costeado la archiconfradía de las Hijas de María allí establecida.

A las diez y media de la misma tendrá lugar la solemne bendición de la imagen y acto seguido misa mayor que celebrará el M. I. señor don José Miralles canónigo, con música a toda orquesta, partitura de Puccini y sermón por el M. I. señor don Matias Company.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Credito Balear	95 00
Salinera Española	215 00
Obligaciones » 6 por 100	104 00
» 5 por 100	101 00
Áreas Municipales	86 50
Islañas	55 50
Ferrocarriles de Mallorca	44 00
Amortizado por Gas	56 00
Unión Comercial papel	68 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 21 de Septiembre	
Interior	78 45
Exterior	00 00
Amortizable	82 10
Cuba 1896	87 65
Cuba Nuevas 1890	73 00
Banco de España	408 50
Tabacos	000 00
Francos	29 60
Libras	32 54
Amortizable al 5 por 100	92 95

**Unión Comercial**

Viaje extraordinario a Barcelona y Marsella.

**Mallorca**

Saldrá de este puerto para dichos puntos el próximo lunes día 24 Septiembre a las 6 de la tarde.

Admite pasaje y carga a precios económicos.

Para informes: Oficinas, Victoria, 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, muelle.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Dos noticias**

Madrid 21 a las 3 m. Asegúrase en los Círculos políticos que las reformas introducidas por el señor García Alix en la segunda enseñanza serán objeto de empeñados debates en las Cortes.

Dícese también que el señor Silvela piensa hacer un empréstito, en el que tomarán parte importantes casas navieras, con objeto de obtener recursos para la construcción de la escuadra.

**Noticias varias**

Madrid 21 a las 3 m. El señor Gasset tiene el propósito de introducir reformas importantes en el ministerio de Agricultura, entre ellas la supresión de las direcciones generales de Agricultura y Obras públicas, creando en cambio una subsecretaría.

Para ocupar este puesto ha sido indicado el señor Alzola.

Ha resultado falso el rumor que ha circulado estos últimos días acerca de que el conde de Torano abandonaba el gobierno civil de Madrid.

**Reforma.-Vacante.-Propósitos**

Madrid 21 a las 3 m. El marqués de Portago está gestionando con el Director de Correos de Portugal la reforma del servicio postal con Fernando Pío, con objeto de que sea más frecuente.

Ha quedado vacante el rectorado de la Universidad de Zaragoza.

El gobierno tiene el propósito de que apenas quede constituido el Congreso, se lean los presupuestos y los proyectos extraordinarios.

**Reunión.-Proceso**

Madrid 21 a las 3 m. A la reunión celebrada por los republicanos asistieron los señores Izquierdo y Casero.

El individuo que atentó contra la vida del Shah de Persia, ha sido considerado responsable de sus actos.

Asegúrase que la vista del proceso tendrá lugar el próximo mes de Octubre.

**Atropellos.-Huelga**

Madrid 21 a las 3 m. Dicen de China que los bandidos boxers continúan saqueando y asesinando a los europeos que caen en sus manos.

Telegrafían de Nueva York que continúa la huelga de los mineros de carbón de piedra.

Con tal motivo ha aumentado considerablemente el precio de la hulla. Témesese que ocurran graves conflictos.

**Temporal.-Acorazado francés.-Vapores trasatlánticos.**

Madrid 21 a las 9'45 m. Cádiz.—Se ha desencadenado un gran temporal.

El acorazado francés «San Luis», llegado ayer, ha marchado a Tolen.

El mes próximo será botado al agua el trasatlántico «Udala», y en Noviembre se pondrá las quillas a los vapores «Duque de Nájera» y «Marqués Berriz».

**Combate.-Extranjeros libertados**

Madrid 21 a las 9'45 m. Washington.—En el combate de Maritac tuvieron los americanos 14 muertos y los tagalos 10 muertos y 20 heridos.

De los 500 extranjeros presos con motivo del complot de Joanesburg han sido libertados 75,

siendo deportados todos los demás.

**Los boers.-Los chinos**

Madrid 21 a las 4'10 t. Lorenzo Márquez.—Los boers ocupan con varios cañones las alturas dominantes de Komati-poor.

Los japoneses han atacado a los boxers en Helungfan y han matado a unos veinte.

Ching telegrafió a Li-Hung-Chang que vaya inmediatamente a Pekin.

Pekin.—La emperatriz está dispuesta a renunciar el poder para nombrar a Ohing regente.

**Lo de Linares.-Las trañías**

Madrid 21 a las 4'15 t. El señor Silvela quita importancia a lo ocurrido en Linares. Desconoce los detalles de lo sucedido.

Supone que todo quedará reducido a conatos de huelga.

Se ha enviado a Vigo el «Vasco de Núñez de Balboa» en vista de los nuevos conflictos surgidos entre los jeiteros y los trañieros.

Estos siguen pescando a pesar de lo dispuesto por el señor Silvela.

Este ha facultado al Capitán general del Ferrol para armar barcas trañieras en caso de ser alterado el orden.

**Alemania y la China**

Madrid 21 a las 4'20 t. Berlín.—Alemania que se desmonten los fuertes de Yank-Tse como condición de paz.

Pekin.—La columna americana ha marchado a Shmentkien para socorrer a los cristianos que se hallan en grave situación.

Washington.—El gobierno ha dispuesto enviar nuevos refuerzos a Filipinas.

**La firma de S. M.-Una fiesta palatina.-Inauguración de un fuerte.**

Madrid 21 a las 4'30 t. San Sebastián.—La firma de S. M. ha carecido de interés.

El lunes se celebrará una *garden party* en el Palacio de Miramar. Están imitadas unas trecientas personas.

A primeros de Octubre se inaugurará el fuerte de Guadalupe en Fuenterrabía.

**Colisión.-Llegada**

Madrid 21 a las 5'35 t. La prensa gallega califica de brutal la colisión habida ayer entre trañieros y jeiteros.

Han llegado a Marín el acorazado *Pelayo* y los torpederos *Audaz* y *Osado*, al mando del almirante Cámara.—*Mencheta*.

**NOTICIAS**

**de la madrugada TELEGRAMAS Conferencia**

Madrid 21 a las 8 n. Zaragoza.—Han celebrado una detenida conferencia los señores Paraiso y Castro.

Créese que trataron de la conveniencia de que el señor Paraiso vuelva a presidir el Directorio de la *Unión Nacional*.

Caso de que aceptara el cargo, comenzará inmediatamente una nueva campaña.—*Mencheta*

**ISLEÑA MARÍTIMA**

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES El acreditado vapor

**Isteño**

Saldrá de este puerto para el de BARCELONA el domingo 23 a las seis de la tarde.

Admite carga y pasaje a precio económico. Para más informes: Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio 26.

SEMO-CARRELES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899... De Palma hasta Manacor y Felanitx...

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma... Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona...

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón... Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona...

SEPTIEMBRE

22

19.—Muere, en Calabria, el poeta Virgilio.

SÁBADO

264 | San Mauricio y compañía. | 101 ros mártires.

SEPTIEMBRE

23

1667.—Destronamiento de Alfonso VI rey de Portugal.

DOMINGO

265 | Santa Tecla vg. y San Li. | 100 no papa, mártires.

Gran rebaja de precios en todas las secciones

Jaime II, número 14 § GRAN BAZAR CATALAN § Jaime II, número 14

Urge el liquidar lo más pronto posible

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Es preciso verlo para creerlo

Jaime II, 14 § CASI SE DAN LOS GENEROS DE BALDE § Jaime II, 14

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE

MADREMAÑA

llamadas de Nuestra Señora de los Angeles

Ferruginosas, Bicarbonatadas.—Variedad, Ácidas, Bicarbonatadas Mixtas, Silicatadas y Litúricas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona...

Guano SANTA MARIA

Coloquina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar todos los terrenos por esperiencia, y sin exponerlos a que queden esquilimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez a una calle del Obispo, número 11 y en la calle Afarera, número 40, Almacén de vinos.

Herpes

Curáanse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escarfulides de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS PLAZA DE ANTONIO MAURA

CATARROS

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—PALMA

NI MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Ka-ia-Kali

No más barro en la cara. Hermosa el cutis.—3 reales. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Venta.—Se desea vender un caballo de muy buenas condiciones lo mismo sirve para carruajes de lujo que por carro de transporte. Además se venden sus guarniciones y su galerita de 4 asientos. Informar en calle de San Miguel, número 22

Academia preparatoria

para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la dirección de don Jaime Domenech, Sol, 55.

Repasos para el examen de ingreso en Facultad.

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma



Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARISIEN, a precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajos ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar los corsés.

Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella. Venta a plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

CLAES

VENTA A PLAZOS Colón 34, Palma

IMPOTENCIA

Curación rápida con la reprensible Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previo libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

Banco Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes

GARANTIAS

Capital social ptas. 15 000 000 00

Reservas 12 267 632 00 27.267.632 00

Domicilio social: BARCELONA, Ancha, 64

Delegado en las Baleares don Francisco Gamarrá Ladaris.

Inspector en la Id. don Juan Luis Quintana Ripoll.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

Casa especial para Escultura Religiosa

Ornamentos Sagrados y representante de la Fábrica de vidrieras de colores y grabados de J. Arigó de Barcelona, Plaza de Antonio Maura, número 22 Palma de Mallorca.

Se constatarán imágenes de Santa en madera, de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase; como también ramos, sagrarios, altares, candeleros, cirios, candelabros, sacras y todo lo relativo a la ornamentación eclesiástica de las iglesias.

Se encontrarán también ternos, casullas, capas, estolas, mandiles, cálices sobrepellicos, amitos, cintas de misal, bonetas, galones, singlones confeccionado todo en telas de la tan renombrada fábrica de los hijos de M. Cusi de Barcelona.

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistemas de máquinas y maquinaria, motores a gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta a plazos Venta al contado

10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Septiembre

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «León XIII», directamente para New York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela-Colombia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Isa de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Río Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Octubre de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Las Palmas, Río Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Pó.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Larsche», Fernando Pó, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Enfermos del Estómago

Usad las SALKS JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía.

Depósitos en Palma: Farmacia de don Juan Valenzuela, don José Gómez, Constitución 48, y Centro Farmacéutico.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner